

Pourquoi peut-on affirmer que « les femmes ont toujours travaillé » ?

« Le Pourquoi du comment : économie et social », Podcast de France Culture, 1^{er} mars 2024

<https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/le-pourquoi-du-comment-economie-et-social/le-pourquoi-du-comment-economie-social-chronique-du-vendredi-01-mars-2024-6600482>

Exploitation pédagogique

1. Quels stéréotypes circulent quant à la période où « les femmes auraient commencé à travailler » ? Qu'en est-il en réalité ?
2. Dans quels secteurs les femmes ont-elles « toujours travaillé » ?
3. Pourquoi le travail des femmes a-t-il longtemps été sous-estimé ?
4. Que permet de mettre en évidence le recensement de 1906 en termes de travail féminin ?
5. Quels bouleversements majeurs ont été provoqués par la Première Guerre mondiale en termes de travail féminin ? La Guerre a-t-elle provoqué une augmentation du nombre de femmes actives ?
6. Quels facteurs ont entraîné un recul de la présence des femmes sur le marché du travail à partir des années 1930 ?
7. Que se passe-t-il à partir des années 1970 ? Comment l'expliquer ?

Corrigé

1. Selon certains stéréotypes, les femmes n'auraient commencé à travailler qu'à partir de la Première Guerre mondiale et ne seraient entrées massivement sur le marché du travail que dans les années 1960-1970. En réalité, ces stéréotypes sont démentis par les faits.
2. Les femmes ont, bien avant les périodes mentionnées précédemment, travaillé dans leurs foyers, dans les exploitations agricoles ou encore en tant que travailleuses à domicile d'autres foyers (employées comme domestiques par exemple). Elles travaillent également dans l'industrie (en 1836, un million de femmes y sont employées, 1,6 millions en 1861) et dans le secteur tertiaire (700 000 en 1836, 1,1 million en 1861). En 1911, il y a ainsi 2,63 millions d'ouvrières et 880 000 patronnes de l'industrie et du commerce, 715 000 employées et 789 000 domestiques.
3. Le travail des femmes peine à être mesuré par des recensements à l'époque car il est diffus et souvent sous-déclaré.
4. À partir du recensement de 1906, les femmes apparaissent divisées en trois grands tiers entre l'agriculture, l'industrie (textile, mécanique, alimentation, chimie) et les services.
5. À partir de la Première guerre mondiale, des métiers qui étaient exclusivement masculins en temps de paix sont de plus en plus occupés par des femmes. Cependant, la Guerre n'a pas provoqué une augmentation du nombre de femmes actives car, entre 1911 et 1921, le nombre de femmes recensées sur le marché du travail est quasiment identique (aux alentours de 7 millions).
6. À partir des années 1930, la crise économique a entraîné la remise en cause du travail féminin. Dans les années 1950 on assiste par ailleurs à un retour de l'idéal de la femme au foyer, porté notamment par l'Église catholique.

7. On constate, à partir des années 1970, une augmentation très importante du nombre de femmes active : de 8 millions en 1975 à 12,2 millions en 1999. Cette évolution est impulsée par des changements sociaux majeurs (émergence de mouvements féministes notamment) et accompagne le développement du secteur tertiaire.